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« Il est essentiel que l'enfant se découvre autant que possible. Si nous l'aidons à résoudre tous les 
problèmes, nous lui volons le plus important : son développement mental » 

-Emmi Pikler- 
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Rapport moral 
 

1.1  L’association en quelques mots 

L’association « Les Petits Dômes » est née en 2004 de la volonté de jeunes parents partageant les 
mêmes valeurs et désireux de créer un lieu d’accueil collectif pour leurs enfants. Ce lieu d’accueil a 
ouvert ses portes en septembre 2005. Depuis plus de 17 ans, ce lieu d’accueil évolue pour le bien-
être et l’épanouissement de vos enfants : aujourd’hui nous devons le faire perdurer. 

Les Petits Dômes, c’est un multi-accueil à gestion parentale de 17 places pour des enfants de 2 mois 
et demi à 4 ans, accueillis de façon régulière ou occasionnelle. 

C’est une équipe de 8 professionnelles diplômées de la Petite Enfance et d’1 agent d’entretien. En 
direction, une infirmière puéricultrice assure et garantit la qualité de l’accueil des enfants, mais ce 
sont des parents bénévoles qui définissent les orientations et assument la responsabilité de la gestion 
globale de la structure au sein d’un bureau élu chaque année en Assemblée Générale assisté de 
nombreuses commissions. 

Depuis février 2020 la crèche dispose de nouveaux locaux à Glaine Montaigut.  

Nous n'avons malheureusement toujours pas pu nous y retrouver pour célébrer la concrétisation de 
3 années de projets très intenses pour les précédents bureaux. Nous fêterons cela le 20 mai 2022. 

Malgré le contexte compliqué de ces 2 dernières années, l’équipe a maintenu une excellente qualité 
d’accueil pour nos enfants et nous les en remercions.  

Tous nos projets sont au ralenti et s’adaptent au contexte sanitaire.  

Le fait que nous ne puissions pas nous réunir en présentiel met à mal la gestion parentale des Petits 
Dômes. Nous espérons que 2022 permette de se retrouver à nouveau et de partager des valeurs et 
des moments conviviaux tous ensemble. 

 

1.2  Nos engagements 

1.2.1  Engagement pédagogique 
Encore une fois, la dynamique de travail instaurée depuis plusieurs années est toujours bien 
présente. Les membres du bureau sont soucieux de la pérennité de l’Association et les réunions sont 
toujours riches en échanges et réflexions. C’est une vraie richesse pour Les Petits Dômes, d’autant 
plus que nous avons un contexte sanitaire difficile. 

Ce bureau est dans une dynamique bienveillante, tant vis-à- vis des familles que des salariés de 
l'association. Bien que freinés par ce contexte sanitaire qui dure depuis plus de 2 ans et qui nous 
empêche toute réunion physique, nous avons à cœur de tisser du lien entre les familles, et essayons 
de créer une émulsion par le biais des différentes commissions. 

Les professionnelles bénéficient chaque année de temps de formation externe selon leurs souhaits 
autour de la petite enfance, et notamment de la pédagogie Pikler/Loczy. Celles-ci permettent de se 
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questionner à nouveau et d’améliorer la pratique professionnelle au quotidien (aménagement de 
l’espace, les besoins individuels de l’enfant en collectivité, le temps du repas…).  

Beaucoup de ces formations se font en lien avec le catalogue de formations du réseau ACEPP. 

Nos professionnelles se forment ainsi continuellement pour répondre au mieux aux objectifs de leur 
métier, aux objectifs de la structure et de notre projet pédagogique, et aux situations particulières 
que nous pouvons rencontrer (accueil d’enfants/parents en situation de handicap, gestion de 
situations difficiles ou conflictuelles…). 

 

1.2.2 Engagement écologique 
Depuis la création de la structure, une grande place a été donnée au développement durable et à 
l’incidence de la structure sur l’environnement. 

 Utilisation de produits écologiques 
C’est tout naturellement que nous nous sommes orientés vers des produits d’entretien éco-certifiés 
et des produits d’hygiène et de soin enfants (couches et liniment) écologiques. 

De même, la crèche propose de fournir pour les repas à la crèche du lait 1er âge bio aux familles qui 
le souhaitent. 

 Réduction des déchets 
Des surchaussures en tissu, assiettes en faïence, verres et pichets en verre pour les enfants, serviettes 
et gants lavables. Depuis 2020 la crèche propose aux enfants de l’eau du robinet, et non plus de 
l’eau en bouteilles plastiques, sauf demande expresse des parents.  

Perspectives : un projet de carrés de coton lavables est à l’étude pour le change des enfants.  

 Repas et livraison 
Pour réduire l’empreinte écologique de notre alimentation, sans compromettre les apports 
nécessaires en protéines pour les enfants, il est proposé (selon possibilités) un repas végétarien dans 
la limite de 1 fois par semaine, où l’apport protéique peut être remplacé par une légumineuse. 

Pour réduire aussi notre empreinte carbone, et valoriser la production locale, nous avons depuis 
2020 mis en place un partenariat avec un paysan-boulanger bio de Moissat (“Le fournil fermier” à 6 
km de Glaine-Montaigut), pour la livraison du pain. Toutes les deux semaines, ils nous livrent des 
pains bio que nous congelons. 

De même, pour éviter un surplus de trajets en voiture, les repas nous sont livrés pour 2 jours, et ne 
nécessitent ainsi que 3 livraisons en véhicule réfrigéré au lieu de 5. 

Depuis le 2 mars 2020 : l’Hôpital local continue de nous fournir les repas et les goûters, avec une 
livraison toujours assurée par le SIVOS mais payante (4€ par jour de livraison). Afin de limiter le 
coût de la livraison, il a été convenu avec l’Hôpital local et le SIVOS de nous livrer les repas 3 fois 
par semaine. Deux fois par semaine, nous avons les repas livrés pour 2 jours.  

 Verdissement des jardins - Extérieurs 
Dans la continuité de ce qui se pratiquait dans les anciens locaux de la crèche à Billom, un projet 
d’atelier potager est proposé aux enfants. Pour ce faire, un projet d’aménagement et de 
verdissement de la cour actuelle de nos locaux de Glaine-Montaigut est en réflexion avec la Mairie 
de Glaine Montaigut. Mme Le Maire va se renseigner sur les aides accordées par la Parc Livradois 
Forez. 

 Élimination progressive des éléments plastiques 
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Même s’ils restent encore très présents au sein de la structure, au fur et à mesure de leur 
remplacement les éléments plastiques sont de plus en plus ôtés et remplacés par des éléments de 
préférence en matières nobles : bois, inox, tissus, … C’est le cas pour les barrières, les jeux, les 
jouets… 

 

 

1.3  Bilan des différentes commissions 

1.3.1 La commission pédagogique  

 Bilan commission pédagogique 2021 
Le premier semestre de l’année 2021 a été calme en termes d’activité pour la commission 
pédagogique puisque les regroupements étaient toujours interdits. 

 
Au printemps, le projet jardin a tout de même pu être mis en réflexion. Les professionnelles de la 
commission pédagogique ainsi que 3 familles ont participé régulièrement aux temps d’échange sur 
ce projet qui a abouti à la réalisation d’un espace potager dans la cour de la crèche. Plusieurs 
familles ont ainsi pu se joindre au projet un samedi matin et mettre en place plusieurs espaces de 
jardinage avec des caisses à pommes de récupération. Les enfants ont ainsi pu s’exercer au 
jardinage : faire des semis, des plantations, de petites récoltes (quelques fois plutôt précoces !) et 
faire plein d’expériences de manipulation de terre, d’outils de jardin, … ! 

 

Puis la commission pédagogique a repris en octobre, avec pour objectif de mener une réflexion sur 
la salle Snoezelen et sur l’aménagement de l’espace extérieur derrière la crèche.  

Cette commission réunit 7 familles et 4 professionnelles. Elle s’est réunie 3 fois fin 2021. 

 

Le projet Snoezelen est un projet visant à créer un espace sensoriel dédié à la détente, au bien-être, à 
la relaxation pour les enfants de la crèche. La particularité de notre projet serait que cet espace soit 
également à la disposition des parents et de leur enfant, sous forme de planning ou d’inscription 
préalable. En effet, cet espace sera un espace utilisé en journée par les professionnelles dans le 
cadre d’un temps privilégié et individualisé (une professionnelle avec un ou deux enfants) mais 
aussi pour les parents dans une relation privilégiée et unique avec leur enfant, avec la certitude de 
ne pas être dérangée par une autre famille. 

 

La commission a ainsi pu définir des modalités de mise en œuvre du projet : une petite cabane en 
bois dans la salle de motricité. La responsable adjointe a rédigé le projet afin de pouvoir 
ultérieurement présenter le dossier et faire des demandes de subvention. L’équipe s’est mobilisée 
pour rechercher un cabanon, des idées de matériel pédagogique, de DIY. 

Les perspectives pour 2022 sont de concrétiser ce projet en faisant les demandes de subvention, 
en affinant les règles d’utilisation de la salle, en créant des outils d’observation de ces temps, et si le 
temps nous le permet en créant des ateliers parents-enfants-professionnels de DIY de matériel 
sensoriel. 
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La commission pédagogique s’est réunie afin de travailler à l’aménagement de l’espace extérieur de 
la crèche : le derrière avec un espace ombragé et arboré ; puis le devant avec des jeux de motricité, 
bac à sable, espaces de repas… 

Nous avons souhaité reporter ces temps de travail à la fin de l’hiver, en début 2022. 

 

1.3.2 La commission festive et communication 
Comme chaque année, nous avons laissé la documentation à l'OCAL pour nous représenter lors du 
forum des associations. 

 Soirée d’échange : 
En 2019, dans le cadre du REAAP (Réseau d'écoute, d'appui et d'accompagnement des parents) de 

la CAF, nous avons obtenu une subvention de 350 euros, nous permettant d’organiser une soirée à 

destination des familles. Celle-ci n’a pas pu se mettre en place en 2019-2021. En novembre 2021, 

nous avons enfin pu mettre en place une soirée conférence, avec Angélique Borel, sur le thème 

des limites de l’éducation bienveillante. Ce thème a été choisi par les familles de la crèche. Cette 

soirée a réuni des parents de la crèche, mais également des assistantes maternelles du territoire, 

des futurs parents et des professionnelles de la crèche. Cette soirée a été une réelle réussite et les 

retours que nous avons eus ont été très positifs. 

 … et de la convivialité : 
La fin d’année 2021, a été clôturée par un temps festif et convivial. La compagnie Lavifil, au travers 

son spectacle empreint de l’histoire de Boucle et les 3 ours, a su émerveiller et faire rire les petits 

et les grands ! Un beau moment de partage et de convivialité, suivi d’un buffet partagé ! 

 Perspectives 2022 : 
Organisation de l’inauguration des locaux de Glaine-Montaigut, des 15 ans des Petits Dômes et de 
la fête de fin d’année. Nous envisageons deux temps le 20 mai 2022 : 

 Un premier temps à la crèche pour faire une visite aux élus, les partenaires, anciens parents, 
anciennes collègues... avec la création d’un espace pour remercier tous les donateurs qui 
nous ont soutenus par la cagnotte de financement participatif. 

 Un deuxième temps en parallèle au gite de la Molières, avec un spectacle pour les enfants et 
un moment convivial avec toutes les familles qui ont connu les Petits Dômes  

 

1.3.3 La commission bricolage 
Nous avons toujours une équipe de parents active et bien présente. Merci à eux. 

Divers travaux de montage, de réparation et de fixation de matériel pour les enfants et les 
professionnelles ont été réalisés. (Barrières, équerre pour les consolider, fixation de ces barriéres au 
sol, étagères, réparation des parasols, …) 

      Le système de fermeture du portillon a été revu, une targette mise pour garantir une double 
sécurité. Du coup nous ne fermons plus à clé le portillon. 

 

Perspectives 2022 :  

L’implantation de panneau « attention enfants » est en réflexion avec Mme Le Maire. 
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L'installation des panneaux d’indication de direction des Petits Dômes est aussi en réflexion. Mme 
Le Maire va se rapprocher des services de la DDT. 

Signalisation de la crèche sur les grilles est à étudier pour avertir de la présence d’enfants. 

Projet de mettre le lave-linge et le sèche-linge sur la baignoire de la salle de bain, à l’étage. Le papa 
va surement commencer les travaux pendant la fermeture  

 

1.3.4 La commission employeur 

 Mouvements du personnel pour les remplaçantes en 2021 :  
Da Silva Sophie, Auxiliaire Petite Enfance a fait des remplacements pendant le premier trimestre 
2021. 

Elsa Vigier est revenue effectuer des remplacements tout en travaillant à temps partiel avec son 
mari. Elsa est Auxiliaire de Puériculture et l’ensemble de l’équipe est satisfaite de la retrouver. 
Toutefois, elle a fait le choix d’arrêter en juillet 2021 les remplacements pour se consacrer au 
secrétariat de son mari. 

Assorin Céline est venue nous faire de nombreux remplacements de juin 2021 à janvier 2022 puis a 
demandé son agrément d’assistante maternelle. 

Charles marine a fait 2 courts remplacements. 

 

 Mouvements du personnel pour les salariés en 2021 :  
Claudine Neuhauser est arrivée le 23 aout pour remplacer Claire Guénin. 

Claire Guénin est partie en formation par l’intermédiaire du dispositif transition professionnelle. 
C’est une formation qui dure du 23/08/21 au 24/06/2022. 

Corinne a eu une augmentation de son temps de travail le 02 juin 2020, 16h par semaine. 

Compte tenu du contexte, le ménage des parents a été supprimé. Les parents nous ont aidés 
ponctuellement sur le nettoyage de la cour. 

Depuis le mois d’aout 2021, Corinne est en arrêt de travail. D’abord remplacée par Céline Assorin, 
Agnès Da silva a pris la relève depuis le 16.11.2021. Elle assure toujours son remplacement de 
15h/semaine. Un retour de Corinne est normalement prévu en avril 2022. 

Depuis janvier 2022, nous faisons régulièrement appel à Isabelle Guyot pour nous aider. 

 

Depuis la fin de l’année, l’équipe connait de nombreux arrêts liés aux maladies : covid, grippe, 
enfants malades, …ce qui laisse peu de répits à chacune. Beaucoup de fatigue est constatée. 

 

 

1.4  Formations et Acepp 

Nous sommes toujours adhérents à l’ACEPP (Association des Collectifs Enfants Parents et 
Professionnels) avec qui nous partageons les mêmes valeurs en termes de qualité d’accueil, d’éveil 
de l’enfant, de la place des parents et du respect de la diversité. 
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L’ACEPP apporte aux Petits Dômes soutien et conseils à différents niveaux : gestion et vie 
associative ; gestion et réglementation RH ; organisation de rencontres entre structures ; aide à 
structurer et mettre en place tous types de projets ; proposition de formations pour les 
professionnels et les bénévoles…. 

Nous siégeons à leur Conseil d’administration et sommes parties prenantes de toutes les décisions 
d’orientation. 

 

 

1.5 Conclusion et perspectives en 2022 

Les commissions ont commencé à reprendre en 2021, suite à la crise sanitaire et à leur arrêt 

brutal. La crèche reprend son fonctionnement quasi habituel et les projets sont nombreux pour 

2022.  

2022 verra se réaliser enfin l’inauguration de nos nouveaux locaux, l’anniversaire des 15 ans (+2!) 

de l’association et la fête de fin d’année pour les enfants accueillis actuellement! 
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Rapport financier – exercice 2021  
 

2.1  Situation de l’association durant l’exercice é coulé 

Au travail : le président, la trésorière, la directrice, la comptable du dispositif SAGA de l’ACEPP, 
l’expert comptable de Symbiozexpert, et la commissaire aux comptes de Vulca Conseil.   

La situation tant active que passive de l’association à la fin de l’exercice clos le 31 décembre 2021, 
d’une  durée de douze mois, se trouve dans les comptes annuels établis à cette date, et joints en 
annexe.  Le total du bilan ressort pour l’exercice à 395 660,79 €.  

Le résultat affiche un déficit de 16 415, 51 €, portant les capitaux propres au 31 décembre à 269 
748,97€.   

Le montant brut des immobilisations au 31 décembre est de 338 571,33 €.  

Le bilan montre que la situation financière de l’association s’est dégradée sur l’exercice 2021, du 
fait d’une forte augmentation des charges salariales (revalorisation conventionnelle des salaires des 
éducatrices jeunes enfants) de prêt de 10 000€ hors charges patronales. Une problématique de 
chauffage en cours de résolution grève aussi notre bilan sur cet exercice. 

Plusieurs points de vigilance sont à avoir pour l’année 2022 :  

 du fait de l’investissement dans le projet  immobilier, de la mobilisation d’une partie de nos 
fonds propres, et du déficit de cet exercice, nous avons moins de capitaux propres pour 
pallier les décalages des versements de subventions. Pour 2022, Billom Communauté nous a 
versé une avance de 50 % de notre subvention annuelle. 

 Il reste des problématiques de chauffage couteuses en factures d’électricité 

 Il est prévu une revalorisation des salaires des auxiliaires de puériculture sur 2022, et une 
modification future de la convention collective ELISFA dont nous dépendons en 2023. 

 

2.2  Affectation du déficit 

Nous vous proposons d’affecter le déficit de l’exercice s’élevant à 16 415, 51 € en Report à 
nouveau.   

 

2.3  Compte de résultat 

Les produits d’un montant total de 330 124,68 € sont constitués principalement des :   

✓ Subventions d’exploitation pour 145 689 €, dont 142 000 € reçu de Billom Communauté 

✓ Droits PSU versés par la CAF pour 113 744,48€  

✓ Participations des familles (hors adhésions) pour 41 847,86 €   

Les charges d’un montant total de 346 540,19 € sont constituées principalement des :  
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✓ Salaires et charges sur salaires qui représentent un total de 273 239,68 €, soit 78,85 % du total 
des charges.   

✓ Les achats pour 9 654,46 € (activité éducative, prestation d’activité, alimentation, produits 
pharmaceutiques et soins hygiène et couches)   

✓ Les autres achats et services extérieurs pour 36 272,06 € dont 7 547,17€ de charges 
eau/gaz/électricité 

✓ Les dotations aux amortissements pour 18 832,81€ 

Le bénévolat des parents représente pour 2021 158h, soit un équivalent de 1 937 €. Ces heures de 
bénévolat sont en baisse par rapport aux années précédentes, puisque le COVID a limité le nombre 
de commissions et les rassemblements. 

 

2.4  Évolution 

Le Budget prévisionnel 2022 est à l‘équilibre avec des charges et produits à hauteur de 359 524 €.  

 

Le budget prévisionnel prévoit principalement pour les produits :   

✓ Subvention de la Communauté de communes Billom Communauté pour 133 000 € 
✓ Versement de la CAF Bonus Territoire pour 31 800€ (en complément de la subvention de Billom 
Communauté pour arriver à un total de 165 000€) 
En effet, depuis le 1er janvier 2022, la CAF va verser un 3éme bonus (en plus du bonus handicap et 
du bonus mixité) qui est le bonus territoire versé directement au multi-accueil. Le contrat enfance 
jeunesse s’est terminé depuis 31/12/2021.La convention (CTG) sera signée en mai 2022 et pour une 
durée de 5 ans. La Communauté de Communes versera le delta. 
Ce montant sera versé comme la PSU à hauteur de 70% et le reste en début de l’année suivante en 
fonction du réalisé. 
✓ Une participation familiale de 42 215 €.  

✓ Nous prévoyons de percevoir 115 420 € de droits PSU CAF. Nous n’avons pas de droits PSU 
MSA de prévu pour 2022.   
 

 

Le budget prévisionnel prévoit principalement pour les charges :   

✓ Pour les achats : 21 000 €.  

✓ Pour les services extérieurs (loyer, charges locatives et assurance): 1 355 €.  

✓ Pour les autres services extérieurs (honoraires, frais de formation, social,...): 23 150 €.  

✓ Charges de personnel : 288 416 €.  

✓ Dotations aux amortissements : 18 900 €.  
Le prévisionnel de dépenses de charges salariales prennent en compte les évolutions de salaires 
conventionnelles pour les auxiliaires de puériculture. 
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Rapport d’activité 2021  
 

 

3.1  Agrément 

Agrément pour 17 enfants : 
 14 en accueil régulier 
 3 en accueil occasionnel ou régulier 

Agrément modulable depuis le 05/05/2011 (17 enfants de 9 h à 17 h) 
 
Nombre de jours d’ouverture : 220 jours normalement.  
Au vu du contexte sanitaire, nous avons ouvert 211 jours soit 9 jours de différence à cause de la 
fermeture d’avril. 
 
Nombre de familles sur l’année 2021 : 41 (46 en 2020, 40 en 2019, 47 en 2018) 
 
Nombre d’enfants : 44 (52 en 2020, 43 en 2019, 53 en 2018) 
 
Donc cette année nous avons une baisse du nombre de familles et d’enfants. On retrouve à peu près 
les mêmes chiffres qu’en 2019.  
 
Tarifs : 

 minimum : 0.36 € de l’heure 
 maximum : 3.07 € de l’heure 

Taux moyen :1.49 €   
(1.67 en 2020, 1.48 € en 2019, 1.37 € en 2018, 1.41 en 2017, 1.39 € en 2016, 1.39€ en 2014 et en 
2013) 
 
11 familles sur 41 ont un taux inférieur à 1 euro.  
(12 sur 52 en 2020, 8 sur les 40 en 2019 ; 15 sur 47 en 2018).  
 
Donc nous constatons que nous avons une diminution du tarif moyen des familles et que ¼ d’entre 
elles ont un tarif inférieur à 1 euro. 
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3.2 Étude sociologique des familles 

Répartition des familles selon les communes de la Communauté de communes Billom 
communauté : 

VILLE NBR % 

BEAUREGARD L’EVEQUE 1 2.44% 

BILLOM 11 26.83% 

BONGHEAT 1 2.44% 

CHAURIAT 1 2.44% 

EGLISENEUVE PRES BILLOM 6 14.64% 

ESPIRAT 2 4.88% 

FAYET LE CHATEAU 1 2.44% 

GLAINE MONTAIGUT 5 12.20% 

MONTMORIN 3 7.32% 

PERIGNAT SUR ALLIER 1 2.44% 

RAVEL 1 2.44% 

REIGNAT 1 2.44% 

ST DIER D’AUVERGNE 1 2.44% 

ST JULIEN DE COPPEL 5 12.20%% 

TREZIOUX 1 2.44% 

TOTAL 41 100,00 

  

Cette année, nous touchons 15 communes sur 26 sur le territoire donc plus de la moitié des 
communes de Billom Communauté, comme l’année dernière. 

 

¼ des familles viennent de Billom suivis d’Eglise Neuve, de Glaine-Montaigut et Saint Julien de 
Coppel comme les autres années. 

 

Les régimes allocataires des familles 
 

 Nombre de familles %  
 

MSA 

 

0 

 

0 % 
 

CAF 

 

41 

 

100 % 
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TOTAL  41 100 % 

 

Nous n’avons pas de familles MSA 

Elles sont toutes au régime général. 

 

Catégories socio-professionnelles 

 Nombre de 
familles 

  % 

Agriculteurs 0 0% 

Artisans, commerçants, chefs 
d'entreprise 

3 7.32% 

Cadres et professions libérales 4 9.76% 

Chômeurs 1 2.44% 

Congé parental 0 0% 

Employés 19 46.34% 

Autres : placement 0 0% 

Ouvriers 1 2.44% 

Professions intermédiaires 13 31.71% 

TOTAL 41 100% 

  

Presque la moitié des familles (parents allocataires) sont employées ;  

1/3 occupent des professions intermédiaires ; 

10% cadres et professions libérales  

et 7% artisans.  

Nous retrouvons quasi les mêmes statistiques chaque année. 

  

Situation familiale 

  

Nombre de familles 

 

% 

Marié(e) 9 21.95% 

Pacsé(e) 14 34.15% 

Célibataire 1 2.44% 

Séparé(e) 4 9.76% 

Vie maritale 13 31.71% 
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TOTAL 41 100% 

 

36 familles en 2021 : mariées, pacsées ou vie maritale alors qu’il y en avait 44 en  2020 ; 36 en 
2019 ;  44 en 2018 soit 87% des familles 

 4  familles sont séparées comme en 2020 ; 3 en 2019 ; 2 familles en 2018 (une augmentation 
chaque année) soit 10%. Une statistique qui est à prendre en compte car comme les années 
précédentes, ces familles demandent un accompagnement plus soutenu. 

 

Situation financière des familles 
 

 

REVENUS 

 

Nombre de familles 

 

% 

 

De 0 à 1000 

 

3 

 

7.32% 

 

De 1000 à 2000 

 

7 

 

17.08% 

 

De 2000 à 3000 

 

13 

 

31.70% 

 

De 3000 à 4000 

 

9 

 

21.95% 

 

De 4000 à 5000 

 

7 

 

17.08% 

 

De 5000 à 7500 

 

2 

 

4.88% 

 

TOTAL 

 

41 

 

100,00% 

 
3 familles avec des revenus inférieurs à 1 000€ (idem en 2020 ; 2 en 2019 ; 4 en 2018)  

2 familles avec des revenus supérieurs à 5000€ (5 en 2020 ; 2 en 2019; 5 en 2018) donc beaucoup 
moins de familles avec de gros revenus cette année. Nous retrouvons les mêmes chiffres qu’en 
2019. 

 

Nombre d’enfants à charge : 

Nombre d'enfants 
à charge 

 Nombre de 
familles 

  % 

1 17 41.46% 

2 18 43.9% 

3 et 4 6 14.64% 
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TOTAL 41 100,00% 

 

En 2021 les familles ont 1 à 2 enfants à charge alors qu’en 2020 comme les autres années, la 
majorité des familles avaient 2 enfants à charge. (en 2016 et 2017, c’était 1 enfant à charge) 

 

3.3  Pyramide des âges 
 

48% de garçons  

52% de filles  

Cette année, nous avons un petit peu plus de filles que de garçons (44 enfants au total pour 2021) 

 

ÂGE MASCULIN  FÉMININ   TOTAL   

Nombre %  Nombre %  Nombre %  

0-1 7 16% 8 18% 15 34% 

2-2 2 5% 8 16% 10 23% 

3-3 10 23% 6 14% 16 36% 

4-4 2 5% 1 2% 3 7% 

5-99 0 0% 0 0% 0 0% 

TOTAL  21 48% 23 52% 44 100% 

 

 

3.4  Descriptif des accueils des enfants 

44 enfants sont inscrits sur la période du 01/01/2021 au 31/12/2021 (52 en 2020 ; 40 en 2019 ; 53 
en 2018, 57 en 2017 et 52 en 2016).  

  

Cette année, nous avons fait signer les contrats aux parents dès le 1er Octobre. 

Nous avons pu au mois de septembre évaluer les heures d’accueil et réaliser des contrats au plus 
près des besoins des familles. 

Nous  avons interrompu ces derniers au 31/12/2021. Ainsi nous pouvons avoir des statistiques en 
année civile. 

Compte tenu du contexte sanitaire, l’accueil des enfants a été moins conséquent du fait de beaucoup 
d’absences, des protocoles liés au covid et beaucoup de maladies à éviction. 
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3.5  Mouvements des enfants 

 Nombre d’enfants présents au 01/01/2021 :  31 

 Jan
v. 

Fév. mars avril mai juin Juil. Août Sept
. 

Oct. Nov. Déc. TOT
AL 

Entrées 
du mois 

1 0 1 0 10 1 0 0 0 1 0 0 14 

Sorties 
du mois 

0 1 0 0 0 0 10 0 0 0 0 0 11 

Présents 
fin de 
mois 

  32 31 32 35 42 43 33 33 33 34 34 34  

 

Un contexte sanitaire fragile. 

Une grosse entrée en mai pour la crèche suite à la commission d’attribution. Nous avons eu un gros 
départ d’enfants en juillet : 10 enfants. 

Du coup, nous avons pu faire une rentrée de septembre très sereine tant pour les enfants que les 
professionnelles. 

Beaucoup de parents reprenaient le travail en octobre ou novembre donc les adaptations ont pu 
s’échelonner et s’adapter aux rythmes de chacun, tout en douceur ! 

 

3.6  Bilan des inscriptions 

3.6.1 Fréquentation des 36 enfants inscrits en régu lier en 2021  
Nombre de jours 1 2 3 4 5 

Nombre d'enfants 2 1 11 14 8 

Nous avons encore une fois cette année beaucoup d’enfants qui viennent entre 3 et 5 jours d’accueil 
par semaine. 

18  enfants au total fréquentent 4 à 5 jours la crèche, 18 en 2020, 23 en 2019 et 20 en 2018 et 22 en 
2017. 

 
3.6.2 Les occasionnels 
En 2021 : très peu de familles en occasionnel.  

La majorité des familles travaille comme en 2020. Du coup, quand nous avons des absences il est 
très difficile de trouver des enfants pour les remplacer. 
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3.6.3  Les heures d’absences 

Les évictions : 2133h 25 en 2021 alors que 328h25 en 2020 soit 6 fois plus ; 953h en 2019 ; 550 
en 2018  

Elles ne sont ni facturées, ni réalisées donc cela diminue le taux d’occupation. 

 

Les absences COVID : 1484h25 en 2021 ; 178h75 en 2020 soit 8 fois plus. 

  Elles ne sont ni facturées, ni réalisées donc cela diminue le taux d’occupation. Ells sont notées 
ainsi pour pouvoir les identifier. 

 

Donc un total de 3617h d’absence ce qui est énoorme ( cela correspond en moyenne à 28 jours 
de fermeture si on considère qu’une journée c’est 130h d’accueil) 

 

Les Maladies carences : 124h50 en 2021 ; 131h45 en 2020 ; 132h en 2019 ; 95h en 2018. 
Identique  par rapport aux années précédentes. 

Depuis le 1er janvier 2022, les enfants qui ont le Covid sont notés en MC et MD contrairement 
aux cas contact en ACO. Du coup, pour les statistiques, cela risqué d’être plus difficile de les 
retrouver car ils ne sont pas différencier par rapport à une autre maladie. 

 

Les absences payantes : 59h50 en 2021 ; 74h45 en 2020 ; 195h en 2019 ; 86h en 2018. 

Idem que l’année dernière. Ces heures sont facturées mais pas réalisées. 

 

3.6.4 Les inscriptions 
A la base nous envisagions une activité de 220 jours d’ouverture. 

Finalement nous avons dû fermer 9 jours à cause du COVID d’où une activité sur 211 jours.  

 Le 29 janvier 2021 une commission d’attribution s’est réuni pour faire un état des 
lieux de l’offre et de la demande et de statuer sur les pré-inscriptions au nombre de 25. 

2 places de disponibles aux petits dômes uniquement le mercredi. 

1 place a été pourvue. L’autres restant vacante faute de familles ayant un enfant correspondant à la 
tranche d’âge souhaité Accueil occasionnel proposé. 

 Le 04 mai 2021 : une 2éme commission d’attribution s’est réunie. 
50 pré-inscriptions à étudier ; 11 acceptations aux petits dômes dont une partielle. 

 Le 18 octobre 2021 : une 3ème commission de réajustement. 
38 pré-inscriptions à étudier. 

Pas de places aux Petits Dômes donc 0 attribution. 

Prochaine commission aura lieu en mai 2022. 
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3.6.5  Taux d’occupation  
 Nombre de 

jours 
d’ouverture 

Nombre 
d’heures 

d'ouverture 

Heures 
facturées 

Heures 
réalisées 

Taux 
d’occupation 

facturé 
(en %) 

Taux 
d'occupation 

réel 
(en %) 

2006 227 2 652 21 203 16 649 80,8 63,5 

2007 221 2 428 18 656 15 429 73,4 60,7 

2008 224 2 408 21 510 18 886 81.2 71.2 

2009 225 2 418 17 645 15 060 78,5 67,2 

2010 227 2 440 24 109 21 412 73.32 65.11 

2011 223 2 477 29 656 27 218 81.06 74.41 

2012 226 2 429 30 673 25 925 87.7 74.13 

2013 224 2 408 29 767 27 570 85.87 79.53 

2014 222 2 386 30 289 28 024 88.17 81.57 

2015 215 2 311 29 986 28 935 90.13 86.97 

2016 219 2 355 31 323 29 148 92.42 86.01 

2017 225 2 419 30 379 29 908 87.25 85.90 

2018 217 2 332 29 357 28 222 87.42 84.04 

2019 220 2 365 27 343 27 842 80.32 81.78 

2020 167 1 795 19 495 19 279 75.44 74.60 

2021 211 2365 27 089 27 022 79.57% 79.37% 

  

L’écart entre les heures facturées et les heures réalisées en 2021 est inférieur à 107%. 

Nous restons toujours au plus près des besoins des familles.  

 

Le délai de préavis n’a pas été changé, soit 2 mois pour tout changement sauf cas exceptionnel.  

Toutefois, nous avons informé les familles sur l’importance du respect de leur contrat quant à 
l’heure d’arrivée et de départ des enfants mais aussi en ce qui concerne les absences des enfants, 
encore plus difficile à gérer avec la Covid. 
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Cette année nous avons eu encore une baisse d’effectif en ce qui concerne l’accueil des enfants. 

Nous avons beaucoup plus de maladies en éviction du fait que les parents nous fournissent les 
certificats médicaux. (Peu de maladies carences) 

Nous avons aussi noté beaucoup moins d’absences injustifiées car les parents essaient au maximum 
de nous prévenir dans les temps. 

Tout ceci permet un écart moindre entre les heures facturées et les heures réalisées. 

Nous avons, toutefois une repercussion sur notre taux d’occcupation ( 79% au lieu de 85%) 

 

Les participations des familles sont de : 

 46 919.77€ en 2015 

 52 794.73€ en 2016 

 50 251.27€ en 2017 

 47 0625.52€ en 2018 

 40 946.89€ en 2019 

 41 847.86€ en 2021 

 

Ceci est dû à la crise sanitaire. 

1 semaine de fermeture liée au confinement soit 9 jours de moins d’exercice. 

Nous sommes en attente de la PSU que nous allons percevoir sur l’année 2021 et l’aide que va nous 
apporter la CAF sur les enfants absents liés au Covid. 

 

3.7  Formations  
En 2021 : 

Musique son et bruit : annulée LEPAGE Nelly acepp 08-avr 07-mai 

Fluidifier les relations 
 au sein de l'équipe 

PALPACUER Celia acepp 01-avr 02-avr 

Tapis de lecture BRUNAUD Aurelie acepp 14-oct 15-oct 

Lire aux bébés HERBIN Florence acepp 14-sept 14-sept 

Quand l'enfant joue, 
que fait l’adulte ? 

HERBIN Florence acepp 07-juin 08-juin 

L'enfant la nature 
 et son environnement 

LADEVIE Nelly acepp 01-juil 02-juil 

Responsable d'EAJE 
comment garder le Cap annulée 

GUENIN Claire acepp 30-sept 03-déc 

SST RECYCLAGE AURELIE BRUNAUD 
ISABELLE 

DUBROUILLET 

acepp 16-janv 16-janv 
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CLAIRE GUENIN 
CATHERINE 
GUILLEVIC  

NELLY LEPAGE 
NELLY LADEVIE  

PIKLER : ACT Claudine Neuhauser et 
CATHERINE 
GUILLEVIC  

pikler 01-nov 01-déc 

SST HERBIN Florence 
PALPACUER Celia 

acepp 27-mai 28-mai 

APP équipe acepp 25-févr 16-déc 

Journée pédagogique : snoezelen équipe Verrier août-21 août-21 

Favoriser l'accueil des familles en 
précarité 

Isabelle dubrouillet acepp 23/3 23/3 

 

Nous avions budgétisé 12 900 euros de formations pour l’année 2021. 

1 formation a été annulée faute de participants : musique son et bruits. 

“Comment garder le cap” a été annulée car la professionnelle concernée est partie en longue 
formation. 

Le 24 août 2021, nous avons aussi bénéficié d’une journée de formation avec Mme Verrier sur la 
découverte de la démarche Snoezelen appliquée à la Petite enfance. 

Du fait du départ de la Directrice adjointe en formation longue, sa remplaçante a eu pour objectif 
l’élaboration de ce projet au sein des Petits Dômes. Une année pour un travail en équipe sur sa mise 
en place, le matériel nécessaire, le lieu, les règles, …. 

Toutes les formations ont été appréciées par l’ensemble de l’équipe. 

Des retours sont faits régulièrement au cours des réunions d’équipe et nous permettent de les greffer 
sur nos projets et/ou de les mettre en application rapidement dans notre quotidien professionnel. 

 

En 2022 :  

Fluidifier les relations 
 au sein de l'équipe 

LEPAGE Nelly acepp 07 avril 08 avril 

Accueillir un enfant en situation 
d'handicap 

PALPACUER Celia acepp 12 mai 13 mai 

favoriser l'accueil des familles en 
précarité 

PALPACUER Celia acepp 09 juin 9 juin 

Sensibiliser aux approches 
sensorielles 

ISABELLE DUBROUILLET acepp 12 sept 13 sept 

la bientraitance BRUNAUD Aurelie acepp 23juin 24 juin 
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la lecture aux enfants de 0 à 3 ans HERBIN Florence acepp 22 sept 23 sept 

Gestes et postures HERBIN Florence acepp 03 mai 03 mai 

PIKLER : ACT Claudine Neuhauser et 
CATHERINE GUILLEVIC 

pikler 11 fév 15 avril 

L'enfant la nature 
et son environnement n°2 

LADEVIE Nelly acepp 03 oct 04 oct 

APP équipe acepp 01 janv 31 dec 

Journée pédagogique : ? équipe ? août-21 août-21 

Accompagnement direction CATHERINE GUILLEVIC acepp 05 avril 31 dec 

 

En 2022, nous avons prévu un budget de 10 277 euros 

 

3.8  L’analyse de la Pratique Professionnelle (APP)   

Depuis mai 2012, il a été mis en place des séances mensuelles d’Analyse de la pratique 
professionnelle (APP) avec un psychologue.  

L’objectif de l’APP est d’accompagner les professionnelles dans leur travail et dans les difficultés 
qu’elles peuvent rencontrer. Ces séances nous permettent de prendre du recul sur les situations 
délicates rencontrées auprès des enfants, des parents et des professionnelles et de dégager ensemble 
des réflexions, des pistes de travail.  

Ceci nous permet d’améliorer notre accompagnement auprès de  l’enfant et de sa famille au 
quotidien et/ou favoriser le travail en équipe.  

Ces séances ont lieu au rythme d’1 fois toutes les 6 semaines soit 6 séances à l’année.  

L’idée est aussi de favoriser et maintenir une cohésion d’équipe. De nombreux échanges sur des 
situations exposées en découlent et des pistes de réflexion ressortent de ces séances.  

 

Depuis mai 2020, Angélique Borel intervient au sein des Petits Dômes. Psychologue sociale, 

ingénieure en formation, éducation et insertion professionnelle, formée à l’université de 

Psychologie de Clermont Ferrand. Sensibilisée à l’approche Piklérienne et à la pédagogie 

Montessori. 

Nous tenons encore cette année à souligner la réelle plus-value de cette approche sur nos 
pratiques professionnelles. Un grand merci à Angélique! 

2021 : La cpnef nous a aidé à hauteur de 1200 euros. 

2022 : un dossier a été à nouveau déposé auprès de la CPNEF. Cette dernière nous a accordée une 

nouvelle fois son aide, à hauteur de 1200 euros. 
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3.9  La guidance parentale 

Les Petits Dômes proposent également depuis 2014 un espace de parole avec la psychologue de la 
crèche. Cette consultation est mise en place une fois par mois pour toute famille qui le souhaite.  

Les créneaux se prennent en fonction de la disponibilité de la famille et de la psychologue. 
L’entretien se passe en toute confidentialité dans le bureau de la directrice ou de l’adjointe, entre le 
ou les parents et la psychologue. Il est préférable que l’enfant ne soit pas présent dans un premier 
temps. 

 

L’orientation vers cet espace est soit proposée aux familles par l’équipe ou soit demandée par les 
familles elles-mêmes. Elles peuvent bénéficier d’un rendez-vous ou deux au sein de la crèche mais 
ce n’est en aucun cas un suivi psychologique. 

 

Cette guidance permet aux familles de repérer des indicateurs ou de mener une réflexion autour des 
signes que manifeste leur enfant. Elle permet aussi d’avoir un regard neutre d’une professionnelle 
sur leur situation à un instant précis.  

 

Un flyer est à disposition des familles si besoin.  

Un budget a été attribué pour proposer cette guidance parentale soit 50 euros la séance. Au départ 
entièrement à la charge de l’association puis depuis septembre 2015, nous avons révisé notre 
contribution pour ces séances, ainsi la moitié est prise en charge par les Petits Dômes et l’autre 
moitié par la famille. 

 

Du fait du contexte sanitaire, aucun rendez-vous n’avait été pris en 2020. Avec le changement de 
psychologue, nous comptions bien redynamiser cet espace qui, pour nous, semble indispensable 
dans l’accompagnement des familles. 

 

En 2021 : 11 familles ont pu bénéficier de ces temps de  guidance parentale avec la psychologue. 
Des retours très positifs de toutes les familles qui se sont senties écoutées et épaulées dans leurs 
difficultés. Il en résulte une entière satisfaction des familles, un échange qui s’est avéré très 
fructueux pour eux avec des conseils concrets qui les ont aidés au quotidien avec leur enfant. 

 

3.10 Médecin de la crèche   

Nous précisions que le Dr. Fanget est toujours notre médecin référent. Il a validé les protocoles que 
nous avons mis en place pour faire face au Covid-19. 

A plusieurs reprises, il a su être disponible pour répondre à nos questions face à des situations 
particulières que nous avons rencontrées. 

Face à la situation sanitaire, Mme André, référente PMI s’est montrée disponible pour toutes les 
questions et cas particuliers que nous avons pu rencontrer aussi à travers la gestion de la Covid 19.. 
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Diaporama de photos : isabelle en cours de préparation 
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Bilan pédagogique  
 

Ce premier bilan est commun aux deux unités. En annexe, seront présentés les projets détaillés des 
deux unités. 

 

Notre pédagogie repose toujours sur l’accueil individualisé de l’enfant et de sa famille. 

Elle s'inspire de la pédagogie Pikler/Loczy selon laquelle l'enfant est doté de compétences et est 
responsable de l'évolution de son développement. 

 

4.1  La période d'adaptation 

Pour que nous puissions tous faire connaissance, une période d'adaptation est mise en place au 
multi-accueil. 

Un premier temps de rencontre a lieu entre la professionnelle désignée comme référente et la 
famille. Durant celui-ci, l'enfant et le(s) parent(s) découvrent les locaux, le fonctionnement de la 
structure, les professionnelles, les projets... Mais c'est aussi un temps où la référente va apprendre à 
connaître la famille et l'enfant. 

D'autres temps sont ensuite organisés, pendant lesquels le parent accompagne son enfant pour un 
temps de jeu, puis pour un temps de repas, toujours en présence de la référente. Un autre temps de 
repas est prévu, donné cette fois par la référente en présence du parent. 

Plus tard, nous pouvons prévoir des moments de séparation plus ou moins longs et incluant des 
temps forts de la journée au multi-accueil (jeu, activité, repas, sieste). 

Ces nombreux temps de présence du parent visent à assurer à l'enfant un maximum de repères et de 
sécurité en prévision des périodes de séparation. C'est pourquoi ils sont adaptés aux besoins de 
chaque famille. C'est aussi un moyen d'assurer un maximum de continuité entre le milieu familial et 
Les Petits Dômes. 

Enfin, durant cette période, il est proposé à chaque enfant (ou parent) de choisir un symbole. Ce 
symbole est gardé par l'enfant durant tout le temps de son accueil de la structure. Il le retrouve à des 
endroits précis de la structure afin de créer un repère visuel et de lui signifier sa place au sein des 
Petits Dômes. Les symboles sont affichés dans le vestiaire (casier ou porte-manteau), sur les 
pochettes à doudou, ainsi que sur les bacs ou les enfants laissent leurs vêtements durant les siestes. 

 

4.2  La professionnelle référente 

Une professionnelle est désignée référente de l’enfant, elle est l’interlocutrice privilégiée pour la 
famille, notamment lors de la période d’adaptation. Elle se veut le porte-parole de ce que l’enfant 
vit au quotidien auprès de la famille, elle représentante aussi la famille et l’enfant au multi-accueil. 
Elle est présente pour chacun des temps de soin : le repas, le change et l'accompagnement à la 
sieste. 

La référente est un repère pour l’enfant puisqu’ils vont construire une relation individualisée. C’est 
également elle qui va ouvrir leur relation aux autres professionnelles. Cette ouverture permet de ne 
pas s’enfermer dans une relation qui pourrait devenir trop exclusive. 
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Puisque nous sommes plusieurs à prendre soin des enfants, nous accordons une grande importance à 
la communication entre professionnelles et à la transmission des informations nécessaires à la prise 
en charge des enfants. Nous tendons à avoir des pratiques et des gestes en cohérence d’une 
professionnelle à l’autre. L’objectif principal est que l’enfant puisse se sentir en sécurité en lui 
permettant d’anticiper les actions de l’adulte. Lorsque enfant et adulte ont intégré la façon dont se 
déroulent les gestes de soin, cela laisse plus de place à l’interaction, aux échanges qui viennent 
nourrir la relation. Pour ce faire, nous avons par exemple produit des écrits détaillés des procédures 
de change (utiles également aux personnes remplaçantes et stagiaires). 

 

Les professionnelles accordent une attention particulière aux soins des enfants car ils favorisent une 
nouvelle rencontre, un échange, une relation privilégiée entre la professionnelle et l’enfant. 

Ainsi, si l’enfant se nourrit suffisamment de relation dont il a besoin au cours du soin, il n’a pas 
besoin de l’adulte pour jouer. 

Les professionnelles se tiennent alors à une juste distance de l'enfant, et non dans la fusion avec lui. 
Elles savent « être disponible mais pas à sa disposition ». Elles évitent la sollicitation et 
interviennent très peu dans les jeux et dans la relation entre enfants. Ainsi l'enfant développe sa 
créativité, son imaginaire. Ces conditions d'accueil favorisent aussi son autonomie. 

 

4.3  Le rôle des professionnelles 

L’ensemble des propositions faites à l’enfant (aménagement des espaces, activités, organisation des 
groupes et des temps forts) est réfléchi en équipe lors des réunions hebdomadaires. Nos 
observations quotidiennes peuvent nous amener à nous questionner sur ce qui est mis en place et à 
opérer des adaptations afin de répondre au mieux aux besoins et évolutions des enfants au cours de 
l’année. 

Les professionnelles cherchent à offrir aux enfants un maximum de repères afin qu’ils se sentent en 
sécurité et puissent se concentrer sur leurs activités et expérimentations. C’est pourquoi les espaces 
décrits dans les projets d'unité restent fixes, que les jouets et les jeux ont un emplacement défini et 
que les enfants intègrent un groupe avec une personne référente.  

  

Les différents espaces sont remis en état de jouer plusieurs fois par jour et chaque soir. Lorsque des 
jeux sont délaissés par les enfants, les professionnelles les remettent à l’emplacement qui a été 
défini afin qu’ils redeviennent attractifs.  

  

La professionnelle adopte une posture d’observation, d’accompagnement individuel et 
d’encadrement du groupe sans pour autant intervenir et montrer à l’enfant « comment faire ». Elle 
se montre disponible et verbalise les actions menées de façon encourageante et bienveillante. Elle 
observe tout en étant présente dans l’espace de vie. C’est un guide, un soutien pour l’enfant, mais 
elle ne fait pas à sa place et ne lui impose pas d’activités. 
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4.4  Projet de vie des unités 

Chaque année, ces projets de vie sont actualisés afin de correspondre au mieux à la réalité. Ils sont à 
disposition de tous et rendent compte de façon détaillée de nos projets, nos valeurs et notre 
organisation. Vous les trouverez en annexe de ce document. 

 

4.5  L’observation des enfants 

L’observation est un outil majeur de notre quotidien. Il nous permet de suivre le développement de 
chaque enfant et d’ajuster nos propositions, nos postures, nos façons d’être et notre 
accompagnement. Un temps d’observation est prévu chaque semaine, dans chaque unité, où une 
professionnelle se détache du groupe et remplit une grille d’observation reprenant plusieurs 
éléments du développement de l’enfant (relationnel, moteur, affectif...), une synthèse de ces 
éléments est faite en réunion d’unité. Ces observations ont permis jusqu’ici d’avoir un suivi plus 
poussé des enfants et de répondre aux demandes de familles soucieuses d’avoir un retour plus 
détaillé. 

De façon régulière, un temps d’observation est mené sur l’unité de vie. La référente de l'enfant 
remplit une feuille d'observation reprenant plusieurs éléments du développement de l’enfant 
(relationnel, moteur, affectif…). Nous en faisons ensuite une synthèse de façon commune. 

Ce travail nous permet de poser par écrit l'évolution de chaque enfant et/ou de repérer certaines 
difficultés dans le développement de l’enfant pour proposer ensuite à la famille une aide adaptée. 
Des synthèses sont ensuite faites en réunion d’unité et peuvent servir d'appui aux échanges avec les 
familles. 

Une nouvelle grille d'observation est mise en place, travaillée en équipe, elle est faite sous forme de 
tableau, de grille à cocher. Elle reprend différents thèmes (motricité, relationnel avec l'adulte et le 
groupe, développement affectif) 

Afin d'avoir une vision globale du développement de chaque enfant, elle est remplie trois fois dans 
l'année. 

 

4.6  L’album des familles 

Chaque famille est invitée à transmettre des photos représentant l’environnement familial proche de 
l’enfant que nous assemblons sous forme d’album. Cet album est à la disposition de l’enfant. Il sert 
de lien entre le multi-accueil et la maison. Il symbolise la présence des figures d’attachement de 
l’enfant en leur absence. Il peut donc être considéré comme un objet transitionnel rassurant lors des 
temps de séparations ou dans la journée. 

C’est aussi un support propice au développement du langage, pour apprendre à mieux se connaître. 
Il permet les interactions entre professionnelles et enfants, entre enfants et en famille. 

 

4.7  Passage de relais 

Nous avons aussi travaillé sur le passage de relais des enfants qui passent des « Déballeurs » aux 
« Grimpeurs » en septembre ainsi que le changement de référente. 
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Pour se faire, nous avons déterminé quels enfants changeaient d’unité, quel groupe ils allaient 
intégrés en fonction de leur développement et qui allait être la nouvelle référente de chacun d’eux. 

Dans l'unité des « Grimpeurs », nous avons gardé les deux sous-groupes : les « Pains d'épice » et les 
« Sucres d'orge ». Chaque sous-groupe a une auxiliaire petite enfance de référence. Ceci permet 
plus de repères pour les enfants et les professionnelles et permet aussi une continuité dans les soins. 

Les professionnelles côté « Déballeurs » ont établi des fiches de liaison pour permettre aux 
professionnelles côté « Grimpeurs » de mieux connaître les habitudes et intérêts des enfants. Cette 
démarche a conduit à un meilleur accueil et suivi des enfants une fois arrivés dans l'unité. 

Auprès des parents et enfants, chaque référente de l’unité des « Déballeurs » a donné l’information 
du passage et du changement de référente. Une nouvelle visite des locaux (où va jouer, manger, 
dormir l’enfant) a été proposée. Tout ceci a permis de donner encore plus de repères à chacun. 

Des moments de transition sur l'unité des grimpeurs ont été organisés pour les enfants concernés par 
ce nouveau lieu de vie : invitations sur des temps de repas, de jeux, de sieste... 

 

4.8  Film et livre photo 

Chaque année Isabelle, auxiliaire petite enfance, réalise un très beau film ainsi qu'un album photo 
sur les moments de vie de vos enfants tout au long de l'année aux Petits Dômes. 

Le film est projeté lors de chaque fête de fin d'année en juin, il est aussi en vente comme l'album 
photos. 

Le bénéfice de ces ventes sert à financer du matériel pédagogique ou des projets pour vos enfants. 

Nous allons vous diffuser un extrait du prochain film. 

 

4.9  La liberté de se mouvoir 

Aux Petits Dômes, nos valeurs de motricité libre et de liberté de se mouvoir pour l'enfant nous 
amènent à proposer très régulièrement à l'enfant de vivre ses expériences en dehors des pièces de 
vie, soit en salle de motricité soit dans la cour, soit en promenade. 

 

La salle de motricité permet à un petit groupe de pouvoir expérimenter et mettre son corps en 
mouvement avec un aménagement adapté : une structure de motricité avec deux toboggans, des 
cachettes, un petit escalier, des recoins, des balles, des dalles sensorielles de motricité, des jeux de 
ballons, une poutre, et d'autres petits jeux leur sont régulièrement proposé en fonction de l'intérêt et 
du stade de développement de chaque enfant. 

Cette salle est plutôt utilisée en hiver ou lorsqu'il pleut. 

 

L'ensemble de l'équipe a également à cœur de proposer aux enfants de sortir en promenade ou dans 
la cour de la crèche. 

Les promenades sont organisées selon les textes qui régissent ces sorties et avec l'accord préalable 
d'une responsable. 

 



 Page 29 

 

La cour de la crèche est aménagée avec un espace gazon synthétique pour les déballeurs, une 
structure de motricité avec toboggan, un bac à sable, une maisonnette avec des assises, et un grand 
cabanon. Ce cabanon extérieur nous permet de stocker le matériel pédagogique pour proposer aux 
enfants : draisiennes, porteurs, vélos, poussettes, jeux de transvasement de sable, d'eau, petite 
piscine, jeux d'encastrement, de manipulation, hochets, poupées, garage à voiture.... Les 
propositions sont variées. L'enfant peut retrouver dehors les jeux qu'il utilise dedans.  

En effet, les enfants ont besoin de jouer dehors. D’ailleurs, d'après des études, quand ils sont à 
l’extérieur, ils sont en moyenne deux fois plus actifs qu’à l’intérieur. Être dehors leur donne le goût 
de courir, de sauter, de grimper et de lancer. Tous ces mouvements améliorent leurs habiletés 
physiques et leur apprennent à connaître leur corps, leur permet d'explorer, observer et créer. 

Jouer dehors offre aussi toutes sortes d’expériences stimulantes aux enfants. 

Quand l'enfant est dehors, il peut, par exemple, observer des insectes ou de petits animaux, toucher 
la texture des arbres et sentir l’odeur des feuilles. Cela développe sa curiosité et peut l’amener à 
parler plus, ainsi qu’à poser des questions. Le contact avec la nature est donc utile même pour le 
développement des connaissances et du langage. 

Un enfant est très créatif quand il joue dehors ; s’amuser avec les éléments de la nature exerce aussi 
la motricité fine des tout-petits. 

Des études ont aussi montré que le contact avec la nature apporte un sentiment de bien-être général.  

.... A user sans modération ! 

Nous rappelons également l'importance de vêtir l'enfant de façon confortable, adaptée à la saison et 
aux expériences salissantes. 
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Bilans intervenants et sorties  
 

5.1  Projet d’équipe 

Malgré que le début d’année 2021 ait été encore marqué par les restrictions sanitaires, l’équipe de 
professionnelles s’est mobilisée pour la confection d’outils éducatifs sensoriels (bouteilles 
sensorielles, sachets….) pour les enfants. Ces derniers ont été ravis de ces créations qu’ils ont pu 
manipuler à leur gré, avec beaucoup d’énergie et de plaisir ! 

 

5.2  Projet jardin, activités « nature » 

Puis le printemps est arrivé. Nelly a souhaité réfléchir à un projet jardin à la crèche. Malgré les 
contraintes sanitaires notamment, elle a su défendre l’intérêt de se rencontrer en présentiel avec les 
parents pour mener à bien ce projet. Ainsi 3 familles ont participé régulièrement aux temps 
d’échange sur ce projet qui a abouti à la réalisation d’un espace potager dans la cour de la crèche. 
Plusieurs familles ont ainsi pu se joindre au projet et mettre en place plusieurs espaces de jardinage 
avec des caisses à pommes de récupération. Les enfants ont ainsi pu s’exercer au jardinage : faire 
des semis, des plantations, de petites récoltes (quelques fois plutôt précoces !) et faire plein 
d’expériences de manipulation de terre, d’outils de jardin,… ! 

Les enfants ont également pu participer à un temps de découverte de poney dans la cour de la 
crèche aux beaux jours. Les enfants ont ainsi pu pour certains découvrir pour la première fois cet 
animal, avec la possibilité de l’observer de loin ou de près, de le toucher et brosser, de le nourrir… 
ceci toujours dans le respect du rythme et de la volonté de chaque enfant. 

Nous avons eu plaisir à accueillir la maman de Célestine lors d’un atelier d’éveil sensoriel avec la 
manipulation d’éléments naturels et la dégustation de saveurs piquantes ! 

De plus, Claudine souhaite mettre en place une commande groupée de combinaisons extérieures 
pour les enfants, afin qu’ils soient à l’aise dans leur vêtement pour faire plein d’expérience sans se 
soucier du vêtement et en étant libre de ses mouvements ! 

 

5.3  Éveil musical 

Concernant les temps d’éveil musical : en début d’année, Hugo a éveillé les oreilles des Petits 
Dômes avec ses séances d’éveil musical. Depuis Août, Fabrice, le papa de Mathis, a pris le relai 
puisqu’Hugo a déménagé. Fabrice propose des séances rythmées par des jeux musicaux et la 
découverte de son univers musical au travers des chants lyrics. De plus, les Petits Dômes peuvent 
régulièrement manipuler des instruments de musique que Fabrice leur met à disposition. 

 

5.4  Lecture, livres et partenariat 

Laurence Fusco a continué d’intervenir à la crèche au travers ses lectures en tapis. Les 3 séances 
qu’elle a proposées, a émerveillé les yeux des enfants et éveillé à la lecture avec un support en 
tissus, doux et coloré ! 
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Cette année 2021 a également vu naître la mise en place du partenariat avec le réseau des 
bibliothèques : Célia se rend environ une fois tous les deux mois à la bibliothèque de Billom pour 
emprunter des supports à la lecture, notamment des livres, albums jeunesse et kamishibaï. Ce 
partenariat est en lien étroit avec les besoins des enfants et le souhait des professionnelles d’avoir 
différents supports de lecture. Aurélie et Florence ont participé à des formations en lien avec la 
lecture aux touts petits avec l’ACEPP sur cette année. En effet, cette formation a permis à Aurélie 
de confectionner elle-même un raconte tapis. 

Pour citer Patrick Ben Sousan, célèbre pédopsychiatre : « toutes les recherches démontrent que les 
parents et les professionnels qui lisent avec les tout-petits des textes multiples et divers  en 
s’efforçant de susciter leur intérêt à l’égard des lettres et de l’orthographe des mots ont un impact 
significatif et durable sur la littérature de l’enfant. Le langage, l’intelligence se construisent lors des 
interactions entre l’enfant et son environnement humain. Mais toutes les recherches certifient aussi 
que plus vous avez passé de temps avec vos enfants, à faire, à parler, à chanter, à rire, à danser, à 
visiter, à explorer, à jouer… à lire, plus vous les avez enrichis. Pas de cette richesse armée, 
conquérir le monde, non, de cette richesse humble et assurée qui quête le bon, le bonheur, la foi en 
l’autre et l’empathie. » 

C’est également pourquoi nous avons mis en place le partenariat avec l’école des loisirs, afin que 
des enfants puissent bénéficier d’un livre par mois grâce à la souscription de leur parent à un 
abonnement.  

 

5.5  Projet Snoezelen 

Le projet Snoezelen est un projet assez conséquent en termes de réflexion et de mise en place. Ceci 
a débuté avec la proposition de temps d’éveil sensoriel dans la chambre des pains d’épices par 
Florence avec la mise en place d’outils d’observation. Isabelle est partie en formation sur ce thème 
puis l’ensemble de l’équipe a pu participer à la visite d’une crèche avec un espace Snoezelen 
adapté. 

Ainsi en août, lors de la journée pédagogique, l’ensemble de l’équipe a participé à une formation. 
L’équipe est ainsi dans une dynamique collective pour réfléchir à ce projet et à la création d’un 
espace dédié à Snoezelen, ceci en étroite collaboration avec les parents dans le cadre de la 
commission pédagogique. 

 

 Perspectives 2021-2022 : Nous prévoyons de faire intervenir Céline Décourty des Ateliers de 
Mona située à Billom pour raconter aux enfants des histoires avec des racontes tapis, en 
complément de Laurence Fusco. 

De plus, nous souhaiterions pouvoir développer et enrichir nos propositions en termes de sorties et 
expériences artistiques et culturelles. 

Nous aimerions également renouveler la proposition de commande de combinaisons et 
d’abonnement à l’école des loisirs ainsi que la venue des poneys à nouveau ! 

 

 


